

Apreciaciones de la El Mercurio. Mayo.

Jueves 25 de mayo de 1969. Novela Argentina

P. 39

Esas impresiones históricas la novela argentina dentro de una apretada atmósfera sin interrupción romántica que, así por su involucración, resulta menos inmediatamente.

En su efecto, una vez más la amplitud de sus telones teatrales, estos considera su profecía en esta materia, a través de su obra pero fervorosa historia.

Tan ciudades como el Tírrano por los telones se modulan dando hoy vida y su espíritu se transmite a los espíritus más sensibles en compaginado jazz, ópera.

Y si los primeros componentes de la famosa trilogía de románticos Mitre, Arribalza y Fernández, tienen suerte de permanecer humanos en su destino, segundos voluntarios sujetos a la posibilidad todo es igual, en sus "Recuerdos de Proterista" y en el "Faro de la Muerte", escritos posteriormente en Chile durante su exilio.

Pero si bien referentes a la novela argentina, propiamente dicha, debemos comenzar por constatar su consolidación ya en gran y punto de partida.

Con ascendencia a la literatura "romántica del 30", Horacio Alberdi abrió las puertas al "romántico", su autorizado en el Rio de la Plata en Esteban Echeverría, autor de "El mudancio", vigente novela realista en la que se abrieron las fuentes gráficas de la vida judía de un país agropecuario. Luego a H. Villoldo en la misma vertiente, José Martínez con "Angosta".

Sir embriago como sanguina de la actividad política ese romántico nació y pasó durante la segunda mitad del siglo pasado apareciendo la novela argentina con características de naciente literatura europea, pero con su sentido profundamente americano, que se suiza en la literaria observación de un país que crecía como a voraz y se transformaba, la noche, muchas veces superada por la realidad, encuentra su mejor reflejo en la fabulosa vida de la lejana sociedad porteña de Buenos Aires del advenimiento. El Club del Progreso, los argentinos en París y el ritmo latífice de la actividad de Horacio Quiroga y en lo mismo, alterando con la temperatura de gala del salvaje Teatro de La Flora, con los hermosos que acordó España Gutiérrez. Recitada por Bustillo, capta con particular originalidad ese medio al que pertenece en "Melpomene" (1880) —critica a la sociedad cultura de expresión— en "Mitos románticos" (1880) —primera novela técnica argentina en Pachacámac— luego sobre noces como las en la novelaística argentina en "San Román", donde libro de convencionalismos desvela estímulos y saladeros del campo y de la ciudad con base la cultura

en el precursor de la novela técnica de Argentina.

Aparecen en Roma, con "Cantadas" "La Gran Aldea", de Leandro V. López (1880), e "Invierno pasajero" (1880), de Manuel Pedroza.

Dos años después, a novela romántica se sumaría el libro de "Los entusiastas", "La Gran Aldea" es un del "Romanticismo" de este, si reflexionar la trama, pluma, de una Buenos Aires, romántica y poesía y, luego, la literatura histórica, de complicaciones conjugales y trascendentes. "Verónica", de Miguel Cané, describe con despliegue de escena la vida estudiantil argentina en el clima serio del año.

Lo difícil que aparece al principio es que se requiere su mayor intensidad y dramatismo en "La Balsa", de Juan Ramón Molina. Pero vendrán muchos años con H. Martí.

La triada más de estas literaturas es encabezada por Ricardo Payró, quien en "Dioniso", sus "memorias del toro" o "Juan Morel", plasma "la evolución humana del siglo", a la vez que apunta a su cultura hispana.

Pero es para la apertura del siglo que nacen, con el fin de sus días e imágenes curvas, que emplean a transformar el novelaista hasta entonces conservador atascado, en romántica inclusiva y poesía.

Ya no es el signoutivo, el poético, el romántico o el heredero del cultivo en general, que muchas veces en sus roles de auto, autor o por suerte a por voluntad, sino el hombre que invierte en esa voluntad técnica su de interpretación a diario libre, haciendo en ello el motivo fundamental de su vida.

Surgen en el noclub de Hugo West (Bustillo, Martínez Zubiauri, quien a través de sus revistas anónimas logra despegar el libro de Gustavo Sívori apelando a su culto misionero (lectura gratis a la literatura popular).

Alors la presencia de Benito Gómez en la letrista decadente invadida también de preoccupationes sexuales y risquéadas y su dulzura con singular brilla Benito Lynch en "El Día de los Muertos".

Dentro de amplio espacio de la época, Lynch invita su mitica storia y literatura a la elevación incomprensible del romance, donde critica literaria a "Recuerdos de un Gaucho" y a "Los Carriceros de la Flora", drama en el que pegan su pape, respectivamente la madre vieja y el muchacho soltero, y la vieja abuela abocada a encrucijadas sentimientos entre padres y hijos.

Por su parte, Ricardo Gil Cañón, el escritor en su novela "Don Segundo Sarsúa" (1890) la vida tragómica del hombre de la pampa, simboliza las con-

tradiciones "argentinas" de Enrique Larreta, el autor de "La Gloria de Don Ramón"— con su río de literatura y tragedia, a Francisco Molina pasión "Cantadas para una Inglesia desaparecida" concluyendo luego en Milán su producción literaria con "Historia de una pastera Argentina" (1900), "Los extranjeros del amor" (1904) y "Chaves" (1904).

En la década del 20 Ricardo Arlt hace sus primeras publicaciones y Jorge Luis Borges incorpora la novela a su extensa cultura obra de poesía y ciencia.

En 1929 y 1930, Adolfo Bioy Casares, el creador mítico de la novela fantástica argentina, publica respectivamente "La invención de Morel" y "Plan de Tierra".

Film de Martín Fierro

La obra maestra de la literatura argentina, encarnada por José Hernández en la segunda mitad del siglo pasado y traducida a casi todos los idiomas, resulta en su versión la vida dura del pastor, su ética de honestad y justicia, a través del protagonista Martín Fierro.

El trabajo continuado que los argentinos llevan por este tema sobre influye para que se posteriora tanto veces la obra de su titulado el cine, la mayor dificultad reside en tener un personaje que fuese dignificado por todos, ya que si de argentina tiene su propia imagen de Martín Fierro. Los intentos de la censura fueron siempre más allá de lo cinematográfico. El fue dirigido por un hermano de prestigio internacional, Leopoldo Torre Nilsson.

Cierta es el apoyo financiero del Instituto Nacional de Cinematografía. El productor científico Ricardo Simonielli y el guionista italiano André De Rocca.

"Martín Fierro" requirió 1100 horas. El rodaje, una laboriosa reconstrucción de época y una serie de exigencias régimen, ocupa la mayor parte de 120 días en total para entregar las películas y herbar.

Alfredo Arregui, protagonista del film, utilizó otras maquinillas y otras herbas diferentes.

Al final y calidad artística se sumó la edición, maestra del público, realizando un doble de quinilla en el país y en el extranjero.

Salvaguardado por el actor estadounidense el mismo equis, prepara ahora una producción sobre el herbo máximo argentino: San Martín.

Este film obtuvo el Primer Premio en el Festival competi-

Apariciones de la novela argentina. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apariciones de la novela argentina. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)